

terrestre ; en un mot qu'il exerce la souveraineté temporelle là où il réside. M. de Montalembert, dans une lettre à lord Palmerston, affirmait cette vérité évidente :

“ Le Pape, disait-il, personnifie l'unité de l'Eglise catholique ; il ne peut la personnifier sinon en restant indépendant ; il ne peut être indépendant qu'en demeurant souverain, et cette souveraineté ne peut être qu'ecclésiastique comme son chef.”

ROME.

Le 17 août a été célébrée à Rome la fête de Saint-Joachim, patron du Souverain Pontife. C'est avec un redoublement de piété que les fidèles sont allés prier surtout à Saint-Pierre, pour celui à qui Dieu a confié le gouvernement de son Eglise, en ces jours tristes et mauvais.

Le Sacré-Collège, les prélats et les personnes de la cour pontificale ont offert leurs hommages à Léon XIII. Après la réception officielle, le Pape, accompagné des cardinaux, s'est retiré dans sa bibliothèque privée.

A l'occasion de sa fête le Souverain-Pontife a fait don aux pauvres de cent lits.

— Il y aura trois siècles, le 5 décembre, que les Pères de la Compagnie de Jésus fondaient, au Collège romain, la célèbre Congrégation de la très sainte Vierge, appelée *Prima-Primaria*. Le Pape Grégoire XIII enrichissait d'indulgences cette pieuse institution, qui bientôt se répandit dans tout l'univers. Il n'y a presque aucun collège catholique, aucun séminaire, aucun pensionnat de couvent, dans lequel ne fleurisse quelque congrégation affiliée à celle du Collège romain.

Par des lettres apostoliques, en date du 27^e mai, le Souverain-Pontife accorde à tous les congréganistes une indulgence plénière à l'occasion de cet anniversaire.

“ La fête du troisième centenaire, dit le Rescrit pontifical, sera célébrée le 5 décembre de la présente année ou à un autre jour fixé par le directeur de chaque congrégation, jour qui cependant ne pourra pas être renvoyé au-delà de l'année 1885. La fête sera précédée d'une neuvaine, à laquelle devront assister au moins cinq fois ceux qui veulent gagner l'indulgence. ”

— On lit dans la *Voce della Verità* :

“ Avant-hier les curés de Rome ont solennellement porté, comme d'habitude, la communion aux malades. A peine le curé de Saint-Pierre du Vatican était-il rentré dans l'église que se présente le respectable inspecteur du Borgo, le commandeur Manfrè.